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湖北一致魔芋生物科技股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

 

本公司及董事会全体成员保证公告内容的真实、准确和完整，没有虚假记载、

误导性陈述或者重大遗漏，并对其内容的真实性、准确性和完整性承担个别及连

带法律责任。 

 

一、 投资者关系活动类别 

□特定对象调研  

□业绩说明会  

□媒体采访  

□现场参观  

□新闻发布会  

□分析师会议  

□路演活动  

√其他 投资者交流网络会议 

 

二、 投资者关系活动情况 

活动时间：2025 年 2月 6日至 2025年 2月 10日 

活动地点：网络会议 

参会单位及人员：华源证券、浙商证券、开源证券、万家基金管理有限公司、

中信建投基金、创金合信基金管理有限公司、工银瑞信、博道基金、第一创业证

券、金元证券、中山证券、联储证券、中山证券、东北证券、华鑫证券、国元证

券、长江证券、万博投资、深圳中天汇富基金管理有限公司、巨杉资产、中邮创

业基金管理股份有限公司、江苏苏豪投资集团有限公司、共青城汇美盈创投资管

理有限公司、贝寅资产管理(上海)有限公司、上海昭云投资管理有限公司、上海

汇瑾资产管理有限公司、国华兴益保险资产管理有限公司 



上市公司接待人员：董事会秘书唐华林先生 

 

三、 投资者关系活动主要内容 

问题 1：鉴于市场动态变化，从供给端看 2024 年魔芋最新的预估销量和产

量情况？ 

回复：魔芋行业目前仍属于小众领域，权威数据匮乏。在种植与粗加工环节，

中国魔芋协会可提供部分数据，深加工领域数据较为稀缺。按照弗若斯特沙利文

评估报告，2023 年底全国魔芋粉的销量为 49400 吨，按前五年平均增幅计算，

国内魔芋产量约 5-6万多吨。作为行业龙头，公司感受到市场对魔芋原料及深加

工产品需求持续增长，从 2024 年 6 月开始魔芋价格大幅上扬。即便整体消费市

场低迷，魔芋作为健康食材与配料，需求依然强劲，公司及魔芋类同行业头部公

司相关业务增长显著，因此公司对魔芋市场未来增长充满信心。 

问题 2：2023-2024 年，魔芋行业的增速与之前相比，是更快，还是基本持

平？从行业整体视角出发，往后两三年，作为行业龙头，对行业增长情况有没有

一个大致的判断？ 

回复：2024 年前三季来看，公司业务在国内外市场均呈现增长态势，国内

市场的增长幅度大于国外市场。国内市场增长的主要原因在于魔芋在食品领域具

有独到的特性，它具有丰富的膳食纤维及凝胶性，未来在食品创新方面，作为益

生元在更多功能性食品里的应用将更为广泛。随着社会对饮食健康关注度不断提

高，预计未来几年消费者对高纤、低脂、低卡食品需求将持续攀升，若无极端情

况，公司认为魔芋市场在往后两三年仍会保持稳步上升的发展趋势。 

问题 3：2024年魔芋价格上涨的原因有哪些？对于魔芋价格未来的趋势，展

望如何？ 

回复：2024年的魔芋原料价格上涨还是市场供求关系造成的。就目前来看，

今年国内魔芋价格走向，取决于 2025 年全国实际的种植面积，以及今年的天气

气候状况，这些因素对产量形成了直接影响，并导致价格出现波动。公司综合判

断未来魔芋原料价格还是取决于供求关系。 

问题 4：魔芋在食品加工中的应用很广泛，那在不同食品里它的添加比例是

如何确定的，又受到哪些因素影响呢？ 



回复：不同食品不同地区，因消费者口感偏好及食品要求的差异，魔芋粉等

级及添加比例也有所不同。 

问题 5：2024 年亲水胶体的出货量大致是多少？ 

回复：公司亲水胶体的设计产能为 10200 吨。目前，募投项目新建车间已落

成，部分设备也已完成安装。2024年前三季度魔芋粉出货量呈增长态势。 

问题 6：公司魔芋食品整体的比例结构情况如何？ 

回复：魔芋食品前三季度增长 61%，增长主要来自魔芋休闲食品和魔芋晶球，

各占 50%左右。 

问题 7：针对自主品牌的打造和发展，有着怎样的策略？ 

回复：公司自有品牌魔乐哥主要在电商平台及国内线下渠道推广销售。资源

主要倾斜在电商平台推广投放，效果尚可。同时加大线下各区域招商力度。 

问题 8：此外，在下游业务推进过程中，与现有客户可能会产生竞争，对于

这种潜在竞争，公司如何看待并应对？ 

回复：公司核心优势在供应链体系、生产加工和技术研发环节。现阶段公司

依然以 B端市场为主，尽量避免与 B端下游客户产生竞争冲突。在魔芋食品方面，

通过供应链的稳定输出，技术持续优化，生产的精细化管理，保持质量稳定且总

成本领先，形成行业竞争优势。 

问题 9：魔芋晶球未来的拓展计划如何？现有的合作中，客户情况如何？ 

回复：魔芋晶球只是茶饮小料中的一种，公司与国内多家头部茶饮连锁企业

开展合作，包括蜜雪冰城、沪上阿姨等。在蜜雪冰城的供应链中，我们占据重要

地位。从市场前景来看，我们认为茶饮市场潜力巨大。茶饮主要面向年轻消费群

体，覆盖率高、复购率高。未来公司计划研发成品冻、免煮西米、水晶冻粉、冰

粉粉等新产品，适用工业预制饮料、乳制品、冷冻食品等新领域，进一步贴合客

户需求，拓展与更多优质客户的合作，为消费者提供更具健康属性的消费体验。 

问题 10：公司 ODM和自有品牌业务发展情况如何？ 

回复：公司当前发展战略以 To B 业务为主，致力于为客户提供综合解决方

案和优质膳食纤维产品；自有品牌业务主要通过线上及湖北省内区域渠道开展，

目前呈上涨趋势；ODM 业务的主要客户包括卫龙、三只松鼠、康师傅、蜜雪冰城

（鸡装箱）等头部企业。 



问题 11：2024 年公司分品类收入结构和增长趋势？ 

回复：（1）增长趋势上，2024年前三季度，公司魔芋胶体营收增长接近 10%，

魔芋食品（主要包括魔芋素毛肚 OEM+自有品牌、魔芋茶饮小料等）营收增长 61%，

魔芋美妆营收增长 13%；（2）结构上，主要增量来自魔芋胶体和魔芋食品，其中

魔芋胶体占营收接近 70%，魔芋食品中，魔芋休闲食品和魔芋晶球各占约 50%左

右。 

问题 12：魔芋爽/素毛肚行业未来能做多大的市场规模？ 

回复：从市场参与者角度来看，卫龙、盐津铺子等行业内头部企业均已在魔

芋赛道展开布局。同时，随着消费者健康意识的不断提升，从市场发展趋势分析，

未来几年魔芋休闲食品市场规模有望持续保持增长态势，而且公司借助技术优势

开发出多形态、多口味的魔芋休闲食品。 

问题 13：公司在出海、动物营养赛道的规划？ 

回复：公司海外业务基础深厚，历史上海外营收占比超过 45%。公司坚持全

球化战略，未来将持续开拓国外市场，挖掘新机遇；动物营养领域，公司聚焦魔

芋粉在改善宠物肠道健康的应用，目前主要与国外厂家合作供应魔芋粉。2025

年，公司积极与国内大型宠物食品企业沟通，寻求合作机会，深耕动物营养市场。 

问题 14：魔芋价格上涨后，2025年魔芋种植农户是否会扩产？ 

回复：由于 2024 年魔芋原料价格上涨较大，2025年芋农扩产意愿可能增强。 

问题 15：2024 年魔芋价格上涨是因为卫龙开始布局魔芋食品吗？ 

回复：魔芋价格上涨的原因是多因素的，主要系魔芋下游应用领域不断扩宽，

卫龙作为魔芋休闲食品的头部企业，它的销量增加是原因之一。2024 年的魔芋

原料价格上涨还是市场供求关系造成的，尤其是魔芋休闲食品、魔芋茶饮小料得

到了消费者的广泛认可，市场需求快速放量。同时叠加近年来魔芋价格低迷导致

种植面积有所减少以及气候干旱原因的魔芋全国性减产等因素。 

 

湖北一致魔芋生物科技股份有限公司  

董事会  

2025 年 2 月 10 日  
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